



Comment le Corps des jeunes d'ALMA et les jeunes ont commémoré la Journée mondiale de lutte contre le paludisme 2024



Introduction

La Journée mondiale de lutte contre le paludisme a lieu chaque année le 25 avril. Cette journée est l'occasion de maintenir le paludisme en tête des priorités politiques, de mobiliser des ressources supplémentaires et d'autonomiser les communautés.

Depuis le lancement de notre premier Corps national des jeunes contre le paludisme en 2021, les jeunes champions à travers le continent ont profité de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme pour :

- sensibiliser et partager des informations relatives à la prévention du paludisme dans leurs communautés
- impliquer d'autres jeunes et les encourager à rejoindre le Corps des jeunes et à contribuer à la lutte contre le paludisme
- impliquer les dirigeants locaux et traditionnels et établir des partenariats avec les gouvernements et les organisations de la société civile afin de souligner l'importance de l'engagement des jeunes dans la prévention et l'élimination du paludisme



Les jeunes champions en Ouganda commémorent la Journée mondiale contre le paludisme.

Qu'est-ce qu'un Corps national des jeunes contre le paludisme ?

Les corps nationaux des jeunes contre le paludisme sont des groupes de jeunes champions âgés de 15 à 35 ans. Plusieurs pays africains ont mis en place des Corps nationaux de jeunes contre le paludisme. Ils contribuent à faire progresser la stratégie nationale de lutte contre le paludisme et le programme national de contrôle de la maladie.

En plus de contribuer à la lutte contre le paludisme, les Corps de jeunes participent également à la lutte contre les maladies tropicales négligées et à l'amélioration de l'accès à la couverture sanitaire universelle.

Dans cette bonne pratique, nous mettons en lumière certaines des activités réalisées par les jeunes champions pour commémorer la Journée mondiale de lutte contre le paludisme 2024 en :

- Burkina Faso
- Cameroun
- Kenya
- Nigéria
- Ouganda
- République démocratique du Congo
- Soudan du Sud
- Tanzanie
- Zambie

Interviews télévisées et radiophoniques, webinaires et podcasts

Les jeunes champions ont eu recours à des interviews télévisées et radiophoniques, à des webinaires et à des podcasts afin d'atteindre plus facilement un plus grand nombre de jeunes.

Réalisation d'interviews télévisées et radiophoniques

Le président du Conseil consultatif des jeunes d'ALMA, Aloyce Urassa, a été interviewé par une station de radio locale en Tanzanie. En plus de souligner le rôle des jeunes, Aloyce a discuté de l'importance des cartes de score pays paludisme et de la manière dont ALMA soutient les ministères de la Santé dans l'élaboration de leurs cartes de score.

Odinaka Obeta, responsable du Conseil consultatif des jeunes d'ALMA pour l'Afrique de l'Ouest, a participé à une table-

ronde sur la chaîne télévisée Rapid TV au Nigéria. Il a été rejoint par le PDG du RBM Partnership to End Malaria, Dr Michael Adekunle Charles, et par la représentante de Speak Up Africa, Maelle Ba. Odinaka a partagé des idées sur la commémoration de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme et sur la manière dont les jeunes peuvent participer à la lutte contre le paludisme.



Odinaka Obeta, le responsable du Conseil consultatif des jeunes d'ALMA pour l'Afrique de l'Ouest parle à Rapid TV au Nigéria.

En Zambie, les jeunes champions ont également profité d'émissions télévisées et radiophoniques, notamment en :

- participant à des entretiens radiophoniques dans les provinces du Nord, de Muchinga et de l'Est
- établissant un partenariat avec Q-TV — une chaîne de télévision zambienne — pour faire y intervenir des jeunes champions sur différents sujets liés au paludisme

Q-TV met désormais à disposition du Corps des jeunes contre le paludisme de Zambie deux créneaux télévisés mensuels gratuits afin de mettre en avant la lutte contre le paludisme.

Partenariat avec des organisations de la société civile afin d'amplifier les voix

Au Burkina Faso et au Kenya, le Corps des jeunes a travaillé avec des organisations de la société civile afin d'amplifier leurs messages.

Les jeunes champions du Burkina Faso ont organisé un webinaire avec KYNAROU — une organisation non gouvernementale locale — sur l'importance de l'assainissement dans l'élimination du paludisme.

Des représentants des jeunes champions du Burkina Faso et de KYNAROU ont discuté :

- des interventions en cours
- du rôle des jeunes dans la dissipation des rumeurs sur la prévention du paludisme
- de comment les jeunes peuvent contribuer à créer un environnement plus sûr
- de l'importance des dons de sang pour aider les personnes souffrant d'anémie, qui peut être causée par le paludisme

Une discussion ouverte a suivi, portant sur la manière dont les jeunes peuvent jouer un rôle de premier plan dans la prévention du paludisme au niveau communautaire, en mettant particulièrement l'accent sur la lutte contre la désinformation.

Le Kenya Malaria Youth Corps s'est associé à Gavi CSO Constituency et à la coalition de la campagne "Zéro palu : ça commence avec moi !" afin d'organiser un podcast sur la lutte contre le paludisme et les vaccins antipaludiques. Le panel comprenait :

- des représentants du gouvernement
- des représentants d'organisations non gouvernementales
- des membres de la communauté

Activités de sensibilisation de la communauté

Promouvoir l'utilisation correcte de moustiquaires

L'utilisation de moustiquaires imprégnées d'insecticide (MII) est un moyen efficace de prévenir la propagation du paludisme et, par conséquent, de réduire le nombre de malades et de décès. Toutefois, il est essentiel que les moustiquaires soient suspendues et utilisées chaque nuit.



Des membres du Corps des jeunes de Zambie montrent à des membres de la communauté comment utiliser des moustiquaires.

Les Corps de jeunes du Cameroun et de Zambie ont profité de la Journée mondiale contre le paludisme pour démontrer aux membres de la communauté comment se protéger à l'aide de moustiquaires.

Pendant la semaine de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme, les jeunes champions camerounais dans les régions du Nord et de l'Est ont travaillé avec des agents de santé communautaires et des

responsables locaux afin d'organiser des activités de sensibilisation à la lutte contre le paludisme dans les communautés. Ces activités ont inclus :

- des dons de moustiquaires, de tests de diagnostic rapide, de désinfectants pour les mains et de matériel d'hygiène
- des démonstrations de l'utilisation correcte des moustiquaires
- le partage de conseils sur la prévention et le contrôle du paludisme
- la sensibilisation à l'importance d'un traitement précoce dès l'apparition des premiers symptômes du paludisme

Au Cameroun, les jeunes champions ont touché plus de 130 ménages, y compris des réfugiés.

En Zambie, les jeunes champions ont organisé des activités de commémoration dans plusieurs districts, notamment Chongwe, Mazabuka, Isoka et Mkushi. Ces activités ont notamment consisté à :

- informer les mères de l'importance des moustiquaires et de la fréquentation des centres de santé pendant la grossesse
- diffuser des messages de prévention du paludisme par le biais de l'art et de danses culturelles
- se rendre au domicile des membres de la communauté afin de leur communiquer des informations sur la prévention du paludisme

En travaillant avec les établissements de santé et les agents de santé communautaires, les jeunes champions camerounais et zambiens ont veillé à ce que les informations sur la prévention du

paludisme diffusées soient exactes et dignes de confiance.



Traiter les problèmes identifiés dans les cartes de score pays paludisme

Récemment, en Ouganda, la carte de score paludisme a permis d'identifier des indicateurs de paludisme pendant la grossesse peu performants dans le district d'Iganga, où :

- un pourcentage élevé de femmes enceintes étaient atteintes de paludisme (43 %)
- 48 % seulement des femmes enceintes ont reçu au moins trois doses de traitement préventif intermittent du paludisme (également connu sous le nom de TPI3)
- seulement 57% des femmes enceintes ont bénéficié d'au moins quatre rendez-vous de soins prénataux pendant leur grossesse

Les Champions jeunesse de la lutte contre le paludisme en Ouganda (Malaria Youth Champions Uganda), soutenus par ALMA et le ministère ougandais de la Santé, ont impliqué des travailleurs de la santé et des membres de la communauté dans le

district d'Iganga afin de tenter de résoudre ce problème en soulignant l'importance des soins prénatals et du TPIp3 pour les mères et leur enfant à venir.



Des Champions jeunesse de la lutte contre le paludisme en Ouganda travaillent avec des travailleurs de santé et des membres de la communauté dans le district d'Iganga.

Les jeunes champions se sont familiarisés avec les cartes de score en ayant recours aux cours en ligne du Centre de connaissances Scorecard Hub, et ont pu travailler avec l'équipe de santé du district local afin de :

- montrer aux participants comment fonctionne la carte de score pays paludisme
- analyser les données du tableau de bord
- discuter des causes sous-jacentes des problèmes et de l'importance de la qualité des données

Les jeunes champions ont ensuite mené un dialogue communautaire dans un centre de santé local. Ils ont échangé avec :

- des femmes enceintes bénéficiant de soins prénatals
- un infirmier et une sage-femme
- des membres de l'équipe de santé du village

Ces discussions ont permis d'explorer les défis et les solutions potentielles afin d'améliorer les indicateurs de paludisme

sous-performants pendant la grossesse. Les Champions jeunesse de la lutte contre le paludisme en Ouganda continueront à collaborer avec les responsables santé dans le district d'Iganga afin de mettre en œuvre des solutions possibles.

Participer aux commémorations officielles, aux promenades pour la santé, aux marches et aux expositions itinérantes

Participer à des commémorations officielles telles que des promenades pour la santé, des marches et des tournées de présentation est un excellent moyen d'atteindre des centaines de citoyens au sein de diverses communautés et d'impliquer les dirigeants politiques.

Commémorations officielles organisées par les programmes nationaux de lutte contre le paludisme

Le programme national de lutte contre le paludisme du Soudan du Sud a invité les jeunes champions à participer à la commémoration nationale de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme. Sous le thème "Équité en matière de santé, égalité des sexes et droits de l'Homme — accélérer la lutte contre le paludisme pour un Soudan du Sud plus équitable", les jeunes champions ont été rejoints par :

- Son Excellence Hussein Abdelbagi Akol, vice-président pour le Groupement de services
- Mme Yolanda Awel Deng, ministre de la Santé
- Dr Ader Macar Aciek, sous-secrétaire du ministère de la Santé

Le Corps des jeunes de Zambie a collaboré avec le programme national d'élimination du paludisme et la communauté de Chongwe afin de célébrer la Journée mondiale de lutte contre le paludisme. L'Honorable ministre de la Santé a présidé l'événement et a encouragé les jeunes à poursuivre leur rôle actif dans la lutte contre le paludisme en Zambie.



Les commémorations en l'honneur de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme en Zambie, incluant l'Honorable Sylvia Masebo, Ministre de la Santé

En Tanzanie, les jeunes champions se sont joints aux commémorations officielles de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme à Tabora, organisées par le programme national de lutte contre le paludisme. L'événement a accueilli le vice-ministre de la Santé en tant qu'invité d'honneur. Le président du Conseil consultatif des jeunes d'ALMA, Aloyce Urassa, a prononcé le discours d'ouverture au nom de la secrétaire exécutive d'ALMA, Joy Phumaphi.

Les jeunes champions tanzaniens des villes de Dar es Salaam, Kigoma, Mbeya, Moshi, Mwanza et Singida — menés par Nicolaus Novatus Mukasa, responsable du Corps des jeunes contre le paludisme de Tanzanie —

se sont adressés aux dirigeants :

- du ministère national de la Santé
- du Conseil tanzanien d'élimination du paludisme
- de l'organisation Parlementaires tanzaniens contre le paludisme Tanzania Parliamentarians Against Malaria (TAPAMA)

Les jeunes champions ont discuté des stratégies de mobilisation des communautés et de la manière dont les jeunes peuvent contribuer à la lutte contre le paludisme.



Jeunes champions en Tanzanie.

Tournées

Au Nigéria, Odinaka Kingsley Obeta, responsable du Conseil consultatif des jeunes d'ALMA pour l'Afrique de l'Ouest, a rejoint le responsable du Corps des jeunes du paludisme du Nigéria, Given Promise, lors d'une tournée de sensibilisation et d'une conférence de presse ministérielle à Abuja.



Les jeunes champions nigériens participent à des tournées de sensibilisation au paludisme.

Le programme national d'élimination du paludisme a organisé l'événement sur le thème "Accélérer la lutte contre le paludisme pour un monde plus équitable".

Le Corps des jeunes contre le paludisme du Kenya a collaboré avec le Conseil pour l'élimination du paludisme du Kenya dans le cadre d'une tournée de sensibilisation du public. Ils ont impliqué les communautés et partagé les messages de prévention du paludisme dans deux comtés où le paludisme est endémique, Siaya et Kisumu.



Le Corps des jeunes contre le paludisme du Kenya a été rejoint par Nakhumicha S. Wafula EGH, Secrétaire général, ministère de la Santé et S.E. Dr Mathew Ochieng Owili, Vice-gouverneur du comté de Kisumu.

Promenades pour la santé

Des promenades pour la santé et des marches ont eu lieu en Ouganda et au Cameroun dans le cadre des événements officiels de commémoration de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme.

De jeunes champions ougandais ont participé à une "Marche contre le paludisme" organisée par Malaria Free Uganda (le Conseil pour la lutte contre le paludisme en Ouganda), le ministère

ougandais de la Santé et le Forum parlementaire ougandais sur le paludisme.

L'Honorable Thomas Tayebwa, vice-président du Parlement de la République d'Ouganda, a dirigé la marche, qui a permis de sensibiliser au paludisme et d'encourager les dons de sang.



Des Champions jeunesse de la lutte contre le paludisme en Ouganda participent à une promenade de santé tandis que le responsable pays, Dr Ismail Munyamu, s'adresse à la foule.

Au Cameroun, les jeunes champions se sont joints à plus de 600 personnes venues assister aux commémorations officielles et à la marche de sensibilisation organisée par l'Honorable ministre de la Santé publique.

Engager des groupes spécifiques dans la lutte contre le paludisme

Engager les étudiants des universités

Le Corps des jeunes contre le paludisme du Cameroun a mené des activités de sensibilisation à l'Université catholique du Cameroun, où il a formé les étudiants à l'utilisation des tests de diagnostic rapide du paludisme et testé plus de 30 personnes présentant des symptômes du paludisme.

Les jeunes champions kenyans ont participé à un sommet organisé par des étudiants de l'African Leadership University. Le chef du Corps des jeunes contre le paludisme du Kenya, John Mwangi, a prononcé le discours d'ouverture, et d'autres membres du Corps des jeunes ont informé les étudiants sur la prévention et l'élimination du paludisme.

Animer des discussions au sein des communautés dans les écoles et les établissements de santé locaux

Les jeunes champions zambiens du district de Kanchibiya, Muchinga, ont mené des discussions communautaires sur la prévention du paludisme à l'école primaire de Mpepo. Afin de s'assurer de l'impact de l'événement, les jeunes champions ont invité :

- des membres de la communauté de plusieurs villages voisins
- le conseiller local, le maire et le secrétaire du conseil municipal
- des techniciens en santé environnementale du poste de santé rurale local

Les jeunes champions ont expliqué comment utiliser correctement les moustiquaires imprégnées d'insecticide et ont discuté de la mobilisation des ressources avec les autorités locales.

Travailler avec les hôpitaux et les orphelinats

En plus d'atteindre les étudiants, les jeunes champions de la République démocratique du Congo ont également visité des hôpitaux et des orphelinats dans plusieurs provinces.

Au cours de ces visites, les jeunes champions ont :

- sensibilisé au danger que représente le paludisme en République démocratique du Congo, le deuxième pays le plus touché du continent
- nettoyer les espaces publics
- fait des dons de nourriture et d'autres articles

Grâce à ces activités, les jeunes champions de la RD Congo ont touché 5 000 personnes, notamment dans les villes de Kindu, Lubumbashi, Kabinda et Kasai. Les jeunes champions ont également touché des groupes marginalisés, notamment des enfants en âge d'aller à l'école, des femmes dans un contexte religieux et des détenus.



Jeunes champions de la République Démocratique du Congo.

Collaborer avec le secteur privé

Les Champions jeunesse de la lutte contre le paludisme en Ouganda ont participé à un colloque scientifique organisé par le ministère de la Santé et se sont engagés auprès de sociétés pharmaceutiques et d'autres entreprises scientifiques. Les jeunes champions ont présenté leur participation aux campagnes de chimioprévention du paludisme saisonnier.

Au cours des commémorations, le Corps des jeunes contre le paludisme de Zambie a établi des partenariats avec First Quantum Minerals et la US President's Malaria Initiative.

First Quantum Minerals est un partenaire important du Conseil d'élimination du paludisme de Zambie et prévoit de travailler avec les jeunes champions dans la province du Nord-Ouest. La US President's Malaria Initiative en Zambie étudie également les possibilités de collaboration avec le Corps des jeunes.

Recrutement de nouveaux membres du Corps de jeunes

En Tanzanie et en Zambie, les jeunes champions ont profité des activités de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme afin d'encourager d'autres jeunes à rejoindre leur Corps national de jeunes contre le paludisme.

Lors des commémorations à Tabora, les jeunes champions de Tanzanie ont tenu un stand d'information d'ALMA où ils ont pu souligner le rôle essentiel qu'ils jouent dans la lutte contre le paludisme auprès des jeunes champions potentiels. Les jeunes champions ont recruté 70 jeunes qui recevront une formation à la mobilisation communautaire afin de soutenir le travail du programme national de lutte contre le paludisme.

En Zambie, les dirigeants du corps national des jeunes contre le paludisme ont formé 20 recrues dans le district de Chongwe. Cette formation s'inscrit dans le cadre de

leurs efforts visant à établir un mouvement de corps de jeunes dans le district. La formation comprenait :

- une introduction à la lutte contre le paludisme
- des stratégies d'engagement communautaire
- l'utilisation de la carte de score ALMA et du matériel de formation



De nouvelles recrues du Corps des jeunes en Zambie participent à une formation dans le district de Chongwe.

Conclusion

Plusieurs Corps nationaux de jeunes contre le paludisme et des centaines de jeunes champions à travers l'Afrique ont profité de la Journée mondiale de lutte contre le paludisme 2024 pour s'engager dans diverses activités visant à renforcer les efforts de lutte contre le paludisme, y compris :

- partager les messages de prévention du paludisme lors d'interviews télévisées et radiophoniques, de webinaires et de podcasts

- mener des activités de sensibilisation au sein des communautés
- traiter les questions identifiées dans les cartes de score pays paludisme
- participer aux commémorations officielles, aux promenades de santé, aux marches et aux tournées afin de sensibiliser à la lutte contre le paludisme
- impliquer des groupes spécifiques dans la lutte contre le paludisme, notamment les étudiants, les hôpitaux et les établissements de santé, les orphelinats et le secteur privé
- impliquer les dirigeants locaux, y compris les chefs traditionnels, et les aider à comprendre comment ces derniers peuvent contribuer à la lutte contre le paludisme, compte tenu de leur position au sein de la communauté
- recruter de nouveaux membres de Corps des jeunes

Grâce à ces engagements continus, les Corps nationaux de jeunes contre le paludisme créent un précédent permettant aux jeunes Africains de jouer un rôle de premier plan dans la lutte contre le paludisme sur l'ensemble du continent.



Lisez et partagez cette bonne pratique en ligne

scorecardhub.org/fr/jeunesse-jmp-2024